



Boric convoca a cónclave oficialista y alista plan para su forzado cambio de gabinete



► Gobierno y oficialismo analizaron los resultados de los comicios en el comité político ampliado.

El gobierno ha supeditado la magnitud del reajuste ministerial a las pretensiones electorales que tenga cada una de las colectividades de la coalición. Para ello, los ministros del comité político ya han empezado a solicitar los nombres de quienes vayan a competir por un escaño en el Congreso. Este lunes en Palacio también se confirmó que el miércoles habrá un cónclave oficialista en Cerro Castillo.

David Tralma y Cristóbal Fuentes

Informal y formalmente, los ministros del comité político del Presidente Gabriel Boric ya empezaron a preguntarle a los presidentes de partido la nómina de autoridades que podrían salir del gobierno para competir en las parlamentarias de 2025.

Por mandato legal los personeros que aspiran a postular al Congreso deben renunciar antes del 15 de noviembre. Aquello producirá un reajuste forzado del gabinete presidencial. La pregunta que queda en la mesa es cuál va a ser la magnitud del cambio de elenco que anunciará el Mandatario.

Con los resultados de las elecciones en la mano, en La Moneda aseguran que el Presidente desestima la posibilidad de hacer un ajuste mayor incluya a las figuras del comité político como la ministra del Interior Carolina Tohá y la ministra de la Mujer Antonia Orellana. Un diseño que en el socialismo Democrático critican fuera de micrófono porque advierten que en el marco de la investigación judicial por violación contra el exsubsecretario del Interior, Manuel Monsalve, la embestida de la oposición contra la ministra del Interior será sin descanso.

Este lunes en el Congreso la oposición dio muestras de que así será, pues aunque por ahora desestima la opción de una nueva acusación constitucional contra Tohá, sí determinó que buscará complicarla por varios frentes. Uno de ellos es la realización de una seguidilla de sesiones especiales por el caso Monsalve en la que insistirán en que Tohá aclare cuándo se enteró de la acusación contra la exautoridades y sus gestiones posteriores.

El viernes la vocera del gobierno Camila Vallejo planteó que las proporciones del cambio del elenco de ministros y subsecretarios dependerá de los partidos. Indicó que el reordenamiento de piezas es "evidentemente un hecho inobjetable" y que su "magnitud" girará en torno a "la disposición y evaluación de sus propios partidos para llevar como candidato a las parlamentarias a alguna autoridad en ejercicio del gobierno".

Este lunes, en su habitual vocería en La Moneda, la titular de la Segegob reiteró esta idea e indicó que son los partidos los que deben señalar las candidaturas que hoy "sean autoridades del gobierno".

Los ministros aprovecharon la asistencia de los presidentes de partido a La Moneda este domingo en la noche para preguntar directamente cuáles de sus cuadros saldrían del gobierno.

El tema es que hoy no todas las tiendas han resuelto quiénes se irán.

En el Partido Socialista se habla de la ministra de Defensa, Maya Fernández, y de la subsecretaria de Gobierno, Nicole Cardoch. En el PC, en tanto, apuntan al ministro de Educación, Nicolás Cataldo y eventualmente a la ministra del Trabajo Jeannette Jara.

Hace unas semanas en el Frente Amplio le plantearon a la ministra Orellana la idea de postular por un cupo al Congreso en la Región de Valparaíso. Pero, según fuentes del partido, rechazó esa idea. El FA también le ha planteado la idea a la subsecretaria de Servicios Sociales, Francisca Gallegos, y la ministra Javiera Toro.

Dentro de las colectividades del oficialismo esperan zanjar esta discusión en los próximos

días. Este es uno de los motivos por los que en La Moneda consideran que esta semana no se realizará el esperado cambio de gabinete.

De hecho, en Palacio dan cuenta de que la agenda de estos días -que es semana corta debido a los feriados de jueves y viernes- se concentrará en la tramitación de proyectos claves en materia de seguridad, como el de inteligencia económica, el de Reglas del Uso de la Fuerza (RUF), el proyecto de funerales narco y el registro nacional de prófugos.

El factor Monsalve

Entre los colaboradores del Presidente Gabriel Boric es sabido que los cambios de gabinete no son del gusto del Mandatario, incluso, así lo ha transmitido él a sus más cercanos durante los últimos días.

Al interior del gobierno también sostiene que, pese a las presiones, la ministra Tohá tampoco tiene en sus planes salir.

Consultada sobre el tema este lunes respondió en el Congreso: "Si yo tuviera intenciones de salir, habría salido".

Al respecto, el senador y presidente del PPD, Jaime Quintana, indicó a **La Tercera**: "No creo que los cambios de gabinete sean la panacea para momentos complejos. Creo que es al revés, cuando el timón está firme se pueden desarrollar estrategias conducentes a enfrentar esto de mejor manera".

Al mismo tiempo, el expresidente del Senado añadió que "no sé si en este momento un cambio de gabinete sea lo importante. Hay una crisis en curso, a raíz del caso Monsalve y, más



► Este lunes se realizó un cónclave oficialista en Cerro Castillo.

que un cambio de gabinete, esto se enfrenta mejor con un cambio en la estrategia política”.

Esto, en todo caso, obedece a una idea que ha tomado fuerza tanto en La Moneda como en el oficialismo: dilatar el reajuste ministerial a una fecha cercana al 15 de noviembre, para que así no se entregue una señal de que el cambio de gabinete es vinculante al caso Monsalve o resultados electorales.

Cónclave en Cerro Castillo

A las 14:57 horas del lunes, la ministra Tohá compartió una foto en su cuenta de X. Ella aparece posando al centro de la imagen, rodeada de siete de los ocho presidentes de partido de la alianza de gobierno, además de Andrés Couble, secretario general del Frente Amplio. También aparece, con una sonrisa disimulada, la titular de Mujer, Antonia Orellana (Frente Amplio).

La ministra Tohá acompañó la foto de un mensaje. “Como oficialismo, confirmamos la fortaleza del trabajo en unidad con un resultado que muestra solidez, vigencia y plena competitividad. El trabajo, por cierto, no termina contando los votos. Tenemos la responsabilidad de construir un propósito común para nuestro país a partir de la diversidad que somos”, dice una parte de él.

La foto - que fue a pedido de la ministra Tohá, aseguran los timoneles - se tomó al finalizar el comité político ampliado que convocó a los partidos este lunes por la mañana en Palacio. A diferencia de otras semanas, en esta oportunidad asistieron todas las colectividades de la alianza de gobierno e incluso estuvo el jefe de gabinete de Boric, Carlos Durán. Con todos presentes, se les informó que este miércoles por la noche tendrá lugar un nuevo cónclave ofi-

cialista en el Palacio Presidencial de Cerro Castillo, en Viña del Mar.

La propuesta sobre tener una instancia de ese tipo fue presentada la semana pasada por el senador Jaime Quintana, presidente del PPD, en medio de fuertes roces al interior de la alianza de gobierno. En particular, a raíz del caso Monsalve y el rol Tohá en la gestión de crisis. En ese contexto, algunos presidentes de partido leyeron la solicitud de la fotografía como un intento de la titular de Interior por verse respaldada por el oficialismo.

Que Orellana estuviera presente al momento de la foto es significativo: al interior del comité político ella y Tohá han protagonizado notorios roces, por la forma en que se abordó el caso Monsalve. “Me habría gustado enterarme antes”, lamentó el 19 de octubre la titular de Mujer.

La idea de Quintana también fue sondeada por el jefe de gabinete del Presidente, Carlos Durán, quien - durante los últimos días - se reunió con algunos de los timoneles del sector para abordar ese y otros asuntos. En esos diálogos, dirigentes le transmitieron al asesor del Mandatario que es relevante reunirse para definir una hoja de ruta tras los comicios.

El comité político de este lunes, además, sirvió para enfatizar los puntos que los timoneles abordaron en la cita del domingo por la tarde, también desarrollada en La Moneda, donde se entregó un mensaje orientado en proyectar la alianza de gobierno más allá de esta administración. Que se haya reiterado el punto causó extrañeza entre algunos dirigentes, pues consideraron innecesario volver a escuchar lo mismo. Especialmente cuando estaban cansados tras haber madrugado a la espera de los últimos resultados. ●